

CALL FOR PAPERS. *Genesis. Rivista della Società Italiana delle Storiche*, 2016, 1
Donne “comuni” nell’Europa della Grande Guerra

Genesis invita a presentare contributi per un numero monografico sulla mobilitazione totale nelle società europee durante la Prima guerra mondiale.

Il numero si propone come un’occasione di confronto transnazionale sulla partecipazione femminile alla Grande Guerra – intesa sia come coinvolgimento, diretto e indiretto, sia come resistenza, attiva e passiva – e sulle sue conseguenze di lungo periodo in termini di processi di nazionalizzazione, politicizzazione e modernizzazione.

La storiografia internazionale riflette da tempo sulla dimensione qualitativa e quantitativa della partecipazione delle donne alla guerra e al lavoro (retribuito e volontario) durante il conflitto e nel dopoguerra; sulla gestione della mobilitazione civile nei rapporti tra fronte e fronte interno, sulle relazioni di genere nel mercato del lavoro, sui momenti di opposizione al conflitto che concorsero a creare nuove forme di welfare, sulle iniziative, le divisioni e le contraddizioni del movimento e delle associazioni femministe.

Sollecitiamo la presentazione di ricerche strutturate sulla comparazione tra contesti nazionali diversi, che indaghino tempi e modi nei quali la mobilitazione totale coinvolse le donne “comuni” della piccola e media borghesia (urbana e rurale), di estrazione operaia, artigiana e contadina. Intendiamo portare l’attenzione su come nei vari Stati e nelle varie fasi della guerra questi segmenti sociali si rapportarono e reagirono alle richieste, alle pressioni, alla propaganda, alle opere concrete delle istituzioni, delle imprese e degli organismi della società civile, analizzando la trasmissione/manipolazione di idee e pratiche, le resistenze, le asimmetrie di potere tra i generi e le ricadute di questi processi sulle relazioni sociali, familiari e generazionali, nell’ambito del lavoro, della presenza nello spazio pubblico, della vita quotidiana e dell’intimità.

In quest’ottica saranno privilegiate ricerche che affrontino le seguenti tematiche:

- il protagonismo femminile, nella mobilitazione bellica e nell’opposizione alla guerra;
- l’addestramento a nuovi lavori, funzioni e professioni nel quadro della riorganizzazione dei rapporti tra sfera produttiva e riproduttiva indotta dalla mobilitazione totale, dalla compressione dei consumi e dalle crisi sociali;
- i mondi del lavoro e dell’assistenza come luoghi di rimescolamento sociale, di genere e geografico, di incontro/scontro tra culture, abitudini e linguaggi differenti; le forme di protesta e di solidarietà agite nei teatri di conflitto sociale e sindacale, sul lavoro, nei mercati, nelle piazze;
- le attività economiche e le politiche sociali che coinvolsero le popolazioni dei territori occupati;
- le trasformazioni vissute dalle famiglie nelle città e nelle campagne, vicine e lontane dal fronte, sia nelle diverse fasi della guerra, sia al ritorno dei reduci;
- le ripercussioni del conflitto sulla formazione delle persone (adolescenti e bambine) nate nei primi anni del XX secolo che vissero la guerra come figlie di mobilitati militari o civili.

Le proposte potranno essere scritte in italiano, inglese o francese; dovranno contenere un abstract (300 parole al massimo) e un breve profilo scientifico di autrici/autori; e dovranno pervenire entro il 15 maggio 2015 ai curatori del numero, Roberto Bianchi roberto.bianchi@unifi.it Monica Pacini monicapacini@libero.it.

L’eventuale accettazione verrà comunicata entro il 30 maggio 2015

Gli articoli selezionati per la pubblicazione (max 50.000 caratteri, spazi e note inclusi) dovranno essere consegnati in forma definitiva entro il 30 settembre 2015 e saranno sottoposti a peer review, anonimo nei due sensi.

Saranno presi in considerazione per la pubblicazione articoli in italiano, inglese e francese.

CALL FOR PAPERS. *Genesis. Rivista della Società Italiana delle Storiche*, 2016, 1

“Ordinary” women in Europe during the First World War

Genesis, the Journal of the Italian Association of Women Historians, invites contributions for a forthcoming issue on total mobilization in European societies during the First World War.

The issue aims to discuss women’s participation to the Great War, and its long-term consequences in relation to processes of nationalization, politicization and modernization, in a transnational perspective. Participation is understood both as involvement, direct and indirect, and as resistance, active and passive.

International historiography has long investigated the qualitative and quantitative aspects of women’s participation in the war and in the workforce (both as paid and voluntary workers) during and after the war. Studies have focused on the organization of civil mobilization (and its role in linking battle-front and home front), on gender relations in the labour market, on the forms of opposition to the conflict that contributed to create new forms of welfare, on the activities, the divisions and contradictions of the feminist movement and among women’s associations.

We encourage the submission of papers based on the comparison between different national contexts, aimed to investigate the time and manner in which total mobilization involved “ordinary” women belonging to the middle and working classes, as well as women of peasant and artisan origin.

We intend to focus on how these social segments related to and reacted to the demands, the pressures, the propaganda, the works of the institutions, enterprises and civil society organizations in various states and at different stages of the war. We intend to analyse the transmission and manipulation of ideas and practices, forms of resistance, gender power asymmetries and the repercussions of these processes on social, family and generational relationships as well as in the workplace, in the public sphere, in daily and private life.

In this view, we are especially interested in papers addressing the following issues:

- The leading role of women in the war mobilization and in opposition to the war;
- Training for new jobs, functions and professions, in the context of the reorganization of the relationship between the productive and reproductive sphere brought about by total mobilization, the compression of consumption, and social crises;
- Work and assistance as places of social, gender and geographical mixing, but also as places where cultures, customs and languages met and clashed; forms of protest and solidarity taking place in spaces of conflict and social union, at work, in the markets and squares;
- The economic activities and social policies that involved people in occupied territories;
- The transformations experienced by families in the cities and in the countryside, near and far from the front, throughout the war and at the time of veterans’ return;
- The impact of the conflict on the education of people (teenagers and girls) born in the early years of the Twentieth century, who lived the war as daughters of mobilized military or civilians.

Proposals must contain an abstract (no more than 300 words) and a short CV and must be emailed by May 15, 2015 to the editors: Roberto Bianchi roberto.bianchi@unifi.it and Monica Pacini monicapacini@libero.it. They will communicate by May 30, 2015 if the proposals submitted have or have not been selected for possible publication. Articles based on the selected proposals (no more than 50.000 characters including spaces and footnotes) must be submitted by September 30, 2015 and will then undergo a double blind referee process.

Texts in Italian, English and French will be considered for publication.

Femmes “ordinaires” dans l’Europe de la Grande Guerre

Genesis invite à proposer des contributions destinées à un numéro monographique consacré à la mobilisation totale des sociétés européennes durant la Première guerre mondiale.

Ce numéro a pour objectif de proposer une confrontation transnationale sur le thème de la participation féminine à la Grande Guerre – entendue aussi bien comme engagement direct et indirect que comme résistance active et passive – ainsi que sur les conséquences dans la durée en termes de dynamiques de nationalisation, politisation et modernisation.

L’historiographie internationale se penche depuis longtemps sur l’aspect qualitatif et quantitatif de la participation des femmes à la guerre ainsi qu’au travail (rétribué ou bénévole) durant le conflit et dans l’après-guerre; sur la gestion de la mobilisation civile dans la relation entre le terrain de bataille et le front intérieur, sur les relations de genre dans le marché du travail, sur des épisodes d’opposition au conflit qui ont concouru à créer de nouvelles formes d’aides sociales, sur les initiatives, les divisions et les contradictions du mouvement et des associations féministes.

Nous souhaiterions recevoir des présentations de recherches axées autour de l’étude comparative de divers contextes nationaux afin que soient explorés les rythmes et les modalités par lesquels les femmes “ordinaires” de la petite et moyenne bourgeoisie (urbaine et rurale), d’extraction ouvrière ou artisanne, et paysanne, se mobilisèrent. Nous souhaitons porter notre attention sur la façon dont, dans les différents pays et durant les diverses phases de la guerre, ces groupes sociaux ont répondu et ont réagi aux demandes, aux pressions, à la propagande, aux actions concrètes menées par les institutions, les entreprises et les structures de la société civile. Nous analyserons pour cela la transmission/manipulation des idées et des pratiques, les résistances et asymétries de pouvoir selon les genres et les retombées de ces processus sur les relations sociales, familiales et générationnelles dans le domaine du travail, de la présence dans l’espace public, de la vie quotidienne et de la sphère intime.

Dans cette optique, seront privilégiées les recherches qui aborderont les thèmes suivants :

- le protagonisme féminin dans la mobilisation guerrière et dans l’opposition à la guerre;
- l’apprentissage à de nouvelles activités, fonctions et professions dans le cadre de la réorganisation des rapports entre sphère productive et reproductive induite par la mobilisation totale, par la compression de la consommation et par les crises sociales;
- les mondes du travail et de l’assistance en tant que lieu de brassage social, de genre et d’origine géographique, de rencontre et de heurt entre cultures, habitudes et langages divers; les formes de protestations et de solidarités adoptées sur les théâtres du conflit social et syndical, sur le travail, sur les marchés et dans les places;
- les activités économiques et les politiques sociales associant les populations des territoires occupés;
- les transformations vécues par les familles des villes et des campagnes, proches ou éloignées du front, aussi bien durant les différentes étapes de la guerre qu’au moment du retour des combattants;
- les répercussions du conflit sur la formation des personnes (adolescentes et fillettes) nées dans les premières années du XXème siècle et qui ont vécu la guerre en tant que filles de mobilisés, qu’ils soient civils ou militaires.

Les propositions pourront être rédigées en italien, anglais ou français; elles devront inclure un abstract (longueur maximum 300 mots) et un bref profil scientifique des auteur(e)s; les propositions de contribution devront parvenir au plus tard le 15 mai 2015 aux responsables du numéro, Roberto Bianchi roberto.bianchi@unifi.it et Monica Pacini monicapacini@libero.it.

L’éventuelle sélection sera communiquée au plus tard le 30 mai 2015.

Les articles sélectionnés en vue de la publication (max 50 000 signes, espaces et notes inclus) devront être adressés sous leur forme définitive le 30 septembre 2015 et seront soumis à une évaluation anonyme par des pairs.

Seront retenus pour la publication les articles rédigés en italien, anglais et français.